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从前的日色变得慢
车，马，邮件都慢
一生只够爱一个人

从前的锁也好看
钥匙精美有样子
你锁了 人家就懂了
……

这首被改编成歌曲的诗歌，表达了人们
在快时代里对慢生活的向往。 在今天，一些
老式茶馆就是这种慢生活的一个象征。 在距
离成都市区20余公里的双流县彭镇杨柳河
畔， 有一间百年老茶馆———观音阁老茶馆，
外面车水马龙、里面节奏放缓———茶馆内外
仿佛是两个世界。

凌晨4点半， 茶馆里就能喝上早茶，每

天 ，都有形形色色的人进来 ，既有耄耋
老人 ，也有二三十岁的年轻人 。 有的喝
茶摆 “龙门阵 ”，有的来此放松。 他们或
品茗独坐，或三三两两相聚闲谈 。 很多
老茶客都有自己固定的座位， 抽烟 、喝
茶、聊天、打牌……许多人一坐就是一整
天，他们在此收获着宁静 、快乐与悠闲，
而淳朴、自然、平淡的生活方式也在这里
无声地传承着。

老茶馆用百余年时光见证了社会的变
迁，阅尽了人世间的沧桑百态，也成了一方
体会慢生活的净土。

现在， 越来越多的年轻人走进了老茶
馆，在他们看来，慢生活不是支持懒惰，更
不是拖延时间， 而是让人们在生活中达到
平衡。

图/文 张昱

快时代里的慢生活
———成都老茶馆掠影

众说十九大众说十九大

本报记者 吴雪君
本报通讯员 王红艳

日前，在2017中国特色旅游商品大赛中，海南选送
的70套（件）旅游商品从全国1.5万余件商品中脱颖而
出，斩获9项金奖、10项银奖、18项铜奖，以37个奖项的
数量排名全国第一。“海南现在的旅游商品不仅类别丰
富，包装进一步跟市场接轨，最重要的是‘海南味’更浓
了。 ”大赛组委会的专家如是说。

据了解， 近几年，海南省旅游商品发展迅猛。 然
而，记者在走访发现，相较于不断增长的游客数量和
旅游收入，海南省旅游商品仍存在品种有限、知名品
牌少等发展瓶颈。

“景区里的小挎包、披肩、手链，是很多地方都能
买到的‘同款’”“只要去海边，都是其他沿海地区也
有的贝壳、海螺类商品”……游客的“吐槽”道出了海
南旅游商品同质化严重、开发和创新不足等尴尬。业
内人士认为， 海南旅游商品要想真正获得市场上的
成功，创意和品牌是最为核心的因素。

其实， 海南省旅游商品企业的创新意识已在不
断提升。以海南的特产椰子为例，椰子类产品不再是
常见的“椰娃”，已扩展为椰子面膜、椰油、椰奶皂等。
而此次获金奖的产品中， 就包括了骑楼咖啡系列产
品、南国椰奶、古椰皂坊手工皂创意DIY系列———皂
小毛捏捏皂、黎民“海棠花影”黎银饰品套装系列、椰
之情古韵椰风椰壳智能小家电系列、锦绣织贝《锦绣
PU》包系列、香岛·琼脂线香系列、海中央沉香护手
护颈护脚系列、画黎牌菠萝叶纤维袜系列产品。

如何让这些“海南味”的特色旅游商品“走出闺中”？
不少企业坦言，较之研发，产品的推广和销售更难。

海南爱心椰雕工艺品有限公司总经理张必弟已
经和椰子壳打了6年交道，从椰壳雕刻做起，带动周
边残疾人在家门口就业，企业逐渐发展到100多人的
规模，但目前仍处于作坊式的生产模式。

在该公司位于琼海市龙寿洋国家农业公园的一
处椰雕工作室里，记者看到，在一堆堆椰壳原材料的
包围中，工作室只有简单几张工作台。 “由于椰子原
料的特殊性，我们很难做到规模化流水线生产，大多
是手工加工的方式，即便有大的订单，也实在没有能
力接。”张必弟坦言，由于规模受限，在资金周转和产
品营销方面， 大多类似的小微企业都面临不小的压
力，要想在激烈的市场竞争中站稳脚跟，仍显得心有
余而力不足。

目前， 海南省从事旅游商品供应的商家约有两
三百家，有规模、有影响的大中型企业不超过20家。
除“南国”“春光”“椰树”“昌茂”等几大旅游食品生产
企业，以及“京润”“海润”“海之南”“椰派”等几家珠

宝与工艺品生产企业具有一定的品牌影响力外，近些年少有新的名优品牌出现。这些分散在全
省各地的小微企业，在旅游商品的研发、生产和销售中大多处于自我摸索的阶段，难以形成优
势互补和资源整合的集群效应。

“随着行业分工越来越细、越来越专业，旅游商品的生产加工已经从传统手工生产向机器
专业化生产转化，而海南由于地域和环境因素的影响，并不具备大力发展生产加工业的条件。”
张必弟说。

与此同时，受资金和人才的限制，旅游商品企业研发效率低，创新难以实现较大的突破。
在海南省旅游商品协会常务副会长陈海洋看来， 除了要积极打造本省的旅游商品生产基

地外，还要善于加强与外省大型旅游商品制造企业的分工合作，借用外部的加工制造能力，积
极开展定牌生产、委托生产、联合生产等合作，使生产加工向基地化、协作化方向发展。

“以‘模式创新’为突破口推进旅游商品产业快速提升和壮大规模，要以开放合作的方式创新
产品开发模式、生产制造模式和营销模式，广泛深入开展产学研合作，促进旅游商品产业的全面
发展。”陈海洋认为，在“互联网+”时代， 旅游商品的营销也同样需要加入互联网元素。他建议，海
南的旅游商品要充分利用网络开辟市场，可以通过搜索引擎和淘宝等成熟网站，以多种方式将
“海南味”的旅游商品和大市场连接在一起，利用电子商务拓宽销售渠道和知名度。
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“心防工程”助力
世界互联网大会

本报讯 2017年第四届世界互联网大会
期间，为提高市民防骗意识和能力，营造良好
的社会治安环境， 浙江柯城农商银行组织开
展了“心防工程”金融安全防范宣传服务系列
活动。

该行工作人员除了向市民宣传金融安全
防范知识并派发宣传册外， 还和公安人员一
起解答市民咨询。据了解，电信诈骗犯罪等行
为大多通过银行柜面、ATM机和网银实施，
如能采取相应防范措施， 可以大大减少案发
概率。 （刘静）

济南147家企业
安上环保“千里眼”

本报讯 （记者丛民）记者日前从山东省
济南市环保局获悉， 该市按照秋冬季大气污
染综合治理攻坚行动要求， 加强废气污染源
在线监控建设管理，针对147家重点监控企业
安装573个视频监控摄像头，用“千里眼”盯紧
废气污染源头，力保泉城冬季蓝天。

据介绍， 该市在企业堆场 、 烟囱排气
口 、治污设施等关键部位 ，安装360度可旋
转的高清视频摄像头 ，用环保 “千里眼 ”实
时掌握排污单位的排污状况。 监控影像直
接上传市、县环保部门，环保部门24小时在
线监控企业治污设施运行情况和排污状
况，震慑非法排污。

朔州车务段“两手抓”
力促提质增效

本报讯 朔州车务段贯彻落实 “强基达
标、提质增效”的工作主题，内抓运输组织增
量，外抓货源营销增效，通过组织营销“两手
抓”，实现了增运增收“两手硬”的目标，提前
完成年度运输任务考核指标。

截至10月20日18时， 朔州车务段的装车
数、货物发送吨数、运输收入分别完成年计划
的100.15%、100.77%、105.56%， 提前完成路局
下达的主要运输任务考核指标，为大秦线运输
作出突出贡献。

（刘继德）

“禁铝令”实施三年 为何依旧“铝”禁不止？
新华社记者 霍瑶 冯国栋

油条是传统早点，深受大众喜爱，但其明
矾添加问题一直为人所诟病。 近日，“上海网
红店油条铝超标９倍，麦当劳油条被检出塑化
剂”的事件引发广泛关注。 记者发现，虽然国
家早已出台“禁铝令”，但油条里“铝含量超
标”的老问题依然时而发生。

１２月４日，上海市消保委与上海市食药监
局联合发布了 《油条消费体察检测数据表》，
结果显示：多家宣称无明矾油条的“放心”商
家销售的油条也含铝。 其中，一家名为“四大
金刚”的店，其油条被查出铝含量超标近１０倍
（９８０ｍｇ ／ ｋｇ），远超国家标准。 而在塑化剂成
分的检测中， 两家麦当劳出售的脆香油条检
出塑化剂成分，但含量并未超标。

“看到自己常去的店铺被检出不合格，一
下子懵了。 ”上海的肖女士对记者说，因为对
街边小作坊炸的油条不放心， 才选择去品牌
店，没想到也有问题。 “什么时候食品添加剂

的使用才能规范？ ”不少消费者问道。
油条中的铝超标不是小事。医学界认为，

铝是一种慢性的、蓄积性的神经毒素，长期过
量摄入会损伤大脑和神经系统， 造成老年痴
呆等疾病，被称作“智力杀手”。

２０１４年，国家卫计委、质检总局等五部门
发布的 《食品安全国家标准食品添加剂使用
标准》对食品中铝含量作出了明确界定：允许
油炸面制品（包括油条）中使用明矾，但在最
终制成的油炸面制品中， 铝的残留量 （干样
品）不应超过１００毫克 ／千克。

然而，记者梳理发现，“禁铝令”实施３年
来， 早餐市场油炸食品中铝含量超标的事件
仍时有发生。

在一纸禁令面前，铝超标为何屡禁不止？
业内人士表示，添加“明矾”等含铝膨化剂后，
油条的颜色更加金黄，“卖相”更好，口感也更
加酥脆。

事实上， 目前市场上已经有了相同功能
的其他食品添加剂替代明矾， 例如新型无铝
油条膨松剂。据了解，安琪酵母２００９年推出取
代明矾的无铝油条膨松剂， 年销量增幅保持
在３０％－５０％之间，目前达到５０００多吨。 “确保
了口感，关键是健康。 ”安琪酵母负责人俞学
锋说。

记者走访了几家早餐店， 一些店主透露，
使用含铝泡打粉可以快速发泡，省去了传统发
酵所需要的长时间，效率更高。 更重要的是，无

铝泡打粉的成本要比含铝泡打粉高出３倍~４倍。
中国粮油学会发酵面食分会常务理事位

凤鲁认为，目前造成“铝”禁不止的原因主要
有三方面：一是习惯因素。炸油条使用明矾是
多年流传下来的“老传统”，长时间养成的习
惯很难转变，以至于换了加工材料，很多师傅
就不会做了；二是口感因素。还有很多人认为
用“明矾”表皮脆度可能会更好，所以明知铝
超标，但是仍在使用；三是执法因素。 城市的
食药监执法要比偏远地区更严格， 偏远地区
的面食食品安全仍有提升空间。

受访专家认为，国家出台“禁铝令”后，市
场上确实移除了一些添加剂或缩小了其使用
范围。 俞学锋说：“３年来，社会重视程度在提

升，大众的健康观念也在慢慢转变，销量面食
的生产也比以前更加规范。 ”

但专家认为， 应通过更严格的标准去约
束， 进一步扩大禁止使用含铝食品添加剂的
食品品种范围。

国家粮食局科学研究所研究员孙辉认
为，由于２０１４年的“禁铝令”禁止明矾一类的
含铝添加剂在馒头、糕点、包子中的使用，但
是没有彻底取消其在油炸食品中的使用，这
给商家“开了一个小口”，市场上也形成了含
铝和无铝添加剂同时销售的情况。

“商家都是逐利的，只要国家不禁止，让
商家主动用无铝的泡打粉不太现实。”为此专
家认为，应该从源头上收紧制度标准，让油条
彻底“告别”明矾。

由于早餐店、路边摊是超范围、超量使用
含铝食品添加剂的“重灾区”，在监管上，专家
呼吁加大检查力度， 既要增加抽检数量，也
要加强突击“飞检”，对监督检查中发现的违
法添加和超量使用含铝食品添加剂行为予
以严惩。 （据新华社北京１２月１０日电）

马云：新时代要有新的担当和家国情怀

新华社记者 张璇

“这几年我大概是往国外跑得最勤的中
国人之一，我的感触很深，和今天世界很多国
家比较，中国优势凸显：政治稳定，社会安全，
经济向好。”阿里巴巴董事局主席马云日前接
受记者采访时说。

马云于１９９９年创办阿里巴巴， 目前阿里
巴巴已跻身全球前十大互联网企业， 在国际
上的影响力日益彰显。

“十九大报告提出了新时代的新矛盾。在
我看来，问题就是机遇，今天中国面临着千载
难逢的发展机遇。作为企业家，也要有新的担

当，要有新的家国情怀，更要有新的创造。 ”
马云带领的阿里巴巴集团，正全力与国

家战略形成共振。 在海外，服务“一带一路”，
探索全新的全球化之路；在国内，践行供给
侧改革，未来五年把乡村振兴和环境保护作
为战略业务，探索绿水青山变成金山银山的
途径。

过去的一年，马云一直在全球各地奔走，
履行帮助年轻人和小企业发展的承诺。 在他
看来，未来３０年，全球化应该让剩下的８０％的
发展中国家和中小企业受益，“全球化仍然是
大势所趋，在新一轮全球化当中，中国担当起
了领导者的角色。 ‘一带一路’倡议之所以在
全世界受到欢迎， 是因为中国主导的这一轮
全球化不是去争夺就业， 而是去为当地创造
价值。 ”

阿里巴巴的全球化战略也是基于这样的
思想。据介绍，阿里巴巴计划在２０３６年前能够
服务全球２０亿消费者、让１０００万家商户赢利。

在国内， 阿里巴巴把乡村振兴和保护环
境作为自身战略任务来践行。“乡村的振兴就
是中国的振兴。”马云说，农业现代化，是要让
土地增值，让更多的年轻人回到农村，做新型
农民， 我们要创造更多的创业农民、 产业农
民，这些人才是真正的未来新农村的缔造者。

１２月１日，阿里巴巴成立脱贫基金，将脱
贫升级为战略业务， 未来５年将投入１００亿元
参与脱贫攻坚，全力投身乡村振兴战略。

马云认为，脱贫攻坚、乡村振兴和环境治
理是一个系统问题。 中国农村的发展不能再
走三十年前“先污染，后治理”的老路。企业家
应该用市场的方式、商业的手段，探索出一条
环境保护和经济发展协同的新途径， 绿水青
山必须就是金山银山。

“如果说，以前企业发展是等政策，未来
企业发展要懂政策。 ”马云说，“企业要把自
身和国家战略、世界潮流融合在一起，才能
发展。 ”

（新华社杭州１２月１０日电）

（上接第1版）
工业和信息化部副部长陈肇雄说， 以企

业为主体， 当前我国产学研各界围绕人工智
能前沿技术进行全面攻关，图像识别、语音识
别、无人驾驶等应用技术进展迅速，智能网联
汽车、机器人、无人机、智能家居等领域形成
了大量特色鲜明的应用案例。

北京邮电大学经济管理学院副院长杨学
成说，数字凝结数据、数据驱动信息技术，正与
经济、社会、治理等方方面面深度融合，“数字
化”发展曲线是不可逆的过程，并伴随物联网、
人工智能发展，加速催生传统领域的新面貌。

“数字经济”承载创新“无人区”
我国数字经济发展大幕已经拉开。 ２０１６

年，我国数字经济总量达到２２万亿元人民币，
占ＧＤＰ的比重超过３０％。

中国联通总经理陆益民说，到２０１７年底，
物与物之间的数字化连接总数， 将超过以往
人与人之间或智能设备与智能设备之间的连
接总数，到２０２０年将达到２００亿个连接点。

在有关人士看来，“数字经济” 提升传统
产业、壮大新兴产业，正成为驱动中国经济新
时代的关键力量。

“数字经济代表着未来。”杨元庆表示，制
造业转型发展的前提基础就是 “数字化”，之
后产生大量数据，再运用算法、运用高性能计
算处理，带来各行各业更加智能。国家强调数
字经济、强调智能化，国内企业就会比别国外
企业领先一步、更有竞争力。

在“罗辑思维”创始人罗振宇看来，数字
经济将是中国经济赶超世界的决胜场： 腾讯
股价超过Ｆａｃｅｂｏｏｋ， 意味着中国企业很可能
失去了对标学习的模范、进入创新“无人区”，
将承担下一阶段的全球经济创新。

有关企业家认为，凭借人口红利带来的应
用场景的广阔想象空间，目前我国数字经济在
全球已经具备一定优势。 信中利资本集团董事
汪潮涌说，目前我国数字经济已经在全球领先，
国内企业在很多领域领先于硅谷的同类公司，
美国本土也没有跟饿了么、美团、摩拜、ＯＦＯ等
规模同等的公司。 （新华社杭州１２月１０日电）

一家西部传统企业的“一带一路”
(上接第1版)
“通过与金川的合作，我们也在分享着中

国发展的红利。 ” 印尼的红土矿冶炼项目正
在建设， 外方的合作伙伴正在通过金川认识
中国。预计2020年前后，共同投资建设的这处
红土矿湿法冶炼项目，将在当地形成年产镍5
万吨、钴5000吨的生产能力。

刘士华是广西金川有色金属有限公司冶
炼厂熔炼班班长，以他领衔的“创新工作室”
今年以来开展实施了7项专项劳动竞赛，取得
了20项技术创新成果、 诞生3项先进操作法。

就在今年10月，处理精矿16万吨，创造了单班
单月最高的历史纪录。他说，“随着新经济、新
能源的蓬勃兴起，我们一线工人必须挖潜、提
质、 增效， 把创新创效落实到每一个生产环
节，支持企业走向世界一流。 ”

“党的十九大闭幕后，我们在扩大产能的
同时， 更加快了对镍钴二次资源的综合利用
研究，未来要从废旧电池的中回收、利用好宝
贵的镍钴资源。 ”在王永前看来，要想做世界
认可的“一流企业”，就要为人类降低资源能
源的消耗、减少环境污染作出更大贡献。


